

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Penelitian tentang retorika Marcel Radhival dalam membongkar praktik perdukunan di channel youtube pesulap merah menggunakan metode kualitatif yang bersifat deskriptif. Metode deskriptif ini bisa berarti penulis untuk memecahkan masalah yang dilakukan dengan mengumpulkan, mengelola, dan menganalisis data yang terbuka keberadaanya sesuai dengan masalah penelitian.

Jenis penelitian yang digunakan oleh penulis adalah jenis penelitian kepustakaan (*library researc*). Dikatakan jenis penelitian kepustakaan karena sumber data berupa audiovisual. Sumarta menyatakan penelitian tersebut kepustakaan (*library research*) adalah penelitian yang dilakukan di kamar kerja penelitian, atau ruang perpustakaan, lalu peneliti memperoleh data dan informasi mengenai objek penelitian melalui buku atau alat audiovisual.¹

B. Data dan Sumber Data

Sumber data yang digunakan dalam penelitian ini terdiri dari data primer dan data sekunder.

- a. Data Primer yang digunakan dalam penelitian ini berupa konten video yang diambil dari channel Youtube Pesulap Merah Official.

¹ Yunita Sari, "Teknik Retorika Dalam Pidato Joko Widodo Di Youtube" (Universitas Islam Riau, 2021), 31.

Akun tersebut memiliki 415 video, salah satunya konten berjudul “Ilmu merah” yang terdiri dari 194 video. Berikut beberapa judul konten “Ilmu merah” setahun terakhir di akun Youtube Pesulap Merah Official:

Table 1.1 Daftar Episode Ilmu Merah Akun Pesulap Merah

No.	Episode	Tanggal Rilis	Jumlah Ditonton
1	<i>Rahasia Merah Delima Terbongkar !! Rantai Penipuan Terputus–Ilmu Merah- Pesulap Merah</i>	28 Januari 2022	2,5 Juta
2	<i>Terbongkar !! Rahasia Keris Berdiri di Air, Gagang Gelas dan Korek – Ilmu Merah – Pesulap Merah</i>	25 Februari 2022	2,8 Juta
3	<i>Bongkar Tuntas !! Rahasia Kulhugeni / Saipi Geni / Banaspati – Ilmu Merah – Pesulap Merah</i>	13 Mei 2022	1,1 Juta
4	<i>Bongkar Tuntas !! Rahasia Semburan Api / Gembolo Geni – Ilmu Merah – Pesulap Merah</i>	17 Juni 2022	771 Ribu
5	<i>Terbukti !! Kebohongan dan Fitnah Mas Udin – Ilmu Merah – Pesulap Merah</i>	29 Juli 2022	3,2 Juta
6	<i>Terbongkar Jelas !! Rahasia Penarikan Uang Goib Ft. Arie Untung – Pesulap</i>	9 Agustus 2022	2 Juta

	<i>Merah – Ilmu Merah</i>		
7	<i>Bongkar Total !! Rahasia Tasbih Khodam Berdiri di Air – Ilmu Merah – Pesulap Merah</i>	30 September 2022	328 Ribu
8	<i>FIX PENIPUAN !! Begini Rahasia Kelapa isi PAKU, Silet, dll ~ #ILMUMERAH</i>	23 April 2021	3,5 Juta
9	<i>BRUTAAAL!! Begini Rahasia Keluar Paku Dari Mulut !! #ILMUMERAH</i>	23 Juli 2021	4,6 Juta
10	<i>Bongkar Total !! Rahasia Sajadah Wali Anti Bakar – Ilmu Merah – Pesulap Merah</i>	18 November	166 Ribu

Peneliti mengambil tiga episode dari judul “*Ilmu Merah*” yakni episode “*BRUTAAAL!! Begini Rahasia Keluar Paku Dari Mulut !! #ILMUMERAH*”, “*Bongkar TUNTAS !! Rahasia Kulhugeni/ Saipi Geni / Banaspati – ILMU MERAH – Pesulap Merah.*” Dan “*FIX PENIPUAN !! Begini Rahasia Kelapa isi PAKU, Silet, dll*”. Episode tersebut dipilih karena memiliki jumlah penonton paling tinggi dibandingkan episode lain dalam dua tahun terakhir.

- b. Data Sekunder yang digunakan dalam penelitian ini diambil dari beberapa literatur seperti buku, jurnal yang dianggap relevan sesuai dengan tema penelitian. Sumber data sekunder dipenelitian ini

merupakan data tambahan yang berkaitan dengan retorika Marcel Radhival.²

C. Teknik Pengumpulan Data

Pengumpulan data yang dilakukan peneliti untuk mempermudah dalam proses pencarian data yang sesuai dengan pembahasan. Maka peneliti menggunakan teknik observasi dan dokumentasi.³

a. Observasi

Observasi merupakan teknik yang digunakan untuk memahami fenomena yang sehubungan dengan data yang diketahui sebelumnya. Observasi berarti juga pengamatan yang dilakukan secara langsung terhadap topik yang diteliti, yaitu tentang bagaimana retorika Marcel Radhival dalam membongkar praktik perdukunan.

b. Dokumentasi

Dokumentasi merupakan teknik pengumpulan data untuk menemukan bukti yang sesuai dengan topik yang diteliti. Kemudian di proses menjadi bentuk-bentuk tulisan setelah itu dikelompokkan menurut bentuk-bentuk retorika. Peneliti menggunakan metode dokumentasi sebagai alat bukti untuk memperkuat data yang diperoleh dalam penelitian.⁴

² Nandiasuti, "Retorika Dakwah Gus Miftah Melalui Youtube," 53.

³ Sari, "Teknik Retorika Dalam Pidato Joko Widodo Di Youtube," 32.

⁴ Ramadhan, "Analisis Retorika Dakwah Da'i Sulaiman Dalam Menarik Minat Mad'u Mendengarkan Ceramah Di Kabupaten Serdang Bedagai," 51.

D. Prosedur Pengumpulan Data

Dalam penelitian ini, peneliti adalah perencana, pelaku pengumpul data, analis, penerjemah data, dan pada akhirnya menjadi pelapor hasil penelitiannya. Peneliti kualitatif sebagai *human instrument*, berfungsi menetapkan fokus penelitian, memilih informan sebagai sumber data, melakukan pengumpulan data, menilai kualitas data, analisis data, menafsirkan data, dan membuat kesimpulan atas temuannya.⁵

E. Analisis Data

Analisis data yang dilakukan penulis berupa analisis terhadap konten video Youtube Pesulap Merah yang terkait. Penulis menggunakan teori retorika. Menurut Socrates, retorika merupakan ilmu dialog sebagai tekniknya untuk persoalan tentang bagaimana mencari kebenaran, kebenaran dapat timbul dengan sendirinya karena dialog tersebut.⁶

Analisis dalam penelitian ini dimulai dengan menonton, menyimak, dan mencatat unggahan video Marcel Radhival dalam episode “Ilmu Merah” di kanal YouTube Pesulap Merah. Lalu, dilanjutkan dengan menganalisis video-video tersebut dalam teknik retorika Arsitoteles. Kemudian, diklasifikasikan sesuai berdasarkan permasalahan yang diteliti, dianalisis dalam bentuk pengklasifikasian sebagai Ethos (Kredibilitas), Pathos (Emosi), Logos (Logis).

⁵ Lexy J Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2011), 168.

⁶ A and Evita, “Analisis Retorika Pada Akun Instagram @jrxsid,” 25.

F. Pengecekan Keabsahan Temuan

Untuk pengecekan keabsahan data, peneliti menggunakan teknik pemeriksaan untuk memperoleh keabsahan data. Meliputi:

a. Ketekunan Pengamatan

Dalam penelitian ini, peneliti bersungguh-sungguh mengamati video dengan memperhatikan keseluruhan konten yang dijadikan topik pembahasan. Ketekunan pengamat bisa membantu menemukan fokus penelitian yang dibutuhkan. Hal itu bisa melihat kualitas kepercayaan serta kendala hasil penelitian.

b. Kecukupan Referensi

Alat pengecekan keabsahan data selanjutnya yaitu kecukupan referensi. Dengan memperbanyak sumber referensi seperti menonton, serta mendengarkan video mengenai trik pembongkaran sulap dari channel youtube Pesulap Merah Official. Selain itu mencari sumber buku, jurnal atau penelitian terdahulu yang berhubungan dengan topik penelitian yang berfungsi sebagai analisis dan penafsiran data yang sewaktu-waktu dilakukan.⁷

G. Tahap-tahap Penelitian

Menurut Moleong ada tiga tahapan pokok dalam penelitian kualitatif yaitu tahap pra lapangan, tahap kegiatan lapangan, dan tahap analisis data.

⁷ Moleong, Metode Penelitian Kualitatif, 85-103.

- a. Tahap Pra Lapangan, yaitu pengenalan yang meliputi kegiatan penentuan fokus, penyesuaian paradigma dengan teori dan disiplin ilmu, penjajakan dengan konteks penelitian mencakup observasi awal ke lapangan dalam hal ini channel youtube Pesulap Merah, penyusunan usulan penelitian dan seminar proposal penelitian, kemudian dilanjutkan dengan perizinan.
- b. Tahap Kegiatan Lapangan, tahap ini meliputi pengumpulan data-data yang terkait fokus penelitian yaitu tentang retorika Marcel Radhival dalam membongkar praktik perdukunan di channel youtube Pesulap Merah.
- c. Tahap Analisis Data, tahap ini meliputi kegiatan mengolah dan mengorganisir data yang diperoleh melalui observasi dan dokumentasi. Setelah itu dilakukan penafsiran data sesuai dengan konteks permasalahan yang diteliti. Selanjutnya menyusun laporan penelitian.⁸

⁸ Moleong, Metode Penelitian Kualitatif, 85-103.